

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA  
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA  
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
2008

## NÚMERO 261

Pastor en carta, comunica a don José de la Cruz varias ocurrencias. 14 de marzo de 1813

*Duplicado.*— Sayula, 14 de marzo de 1813. A las diez de la noche.

Mi general y amigo: recibí ayer la de vuestra merced del 12 a las dos de la tarde, y esta tarde a las seis la del 13 a las doce del día, quedando enterado del contenido de ambas.

Ya tenía noticia como dije a vuestra merced en mi última de la acción de Laveria. La de Quintanar estuvo mejor; pero la nueva táctica que han adoptado los bribones hará que esto sea eterno.

Parece que no puede quedar duda en la entrada del convoy en Querétaro. Según la declaración del mozo que llegó a Guanajuato, pues como suele decirse a *yo lo vi*; creer a reventar.

He recibido ayer carta de Basavilbazo en que me noticia la entrada de la canalla en la hacienda de San Marcos y otros parajes que anuncié a vuestra merced en mi última. Lo más sensible es que se llevaron las armas que tenían allí para defenderse, y no bajan de veinte; cayeron en San Marcos a la una de la noche, mataron el vigía o centinela, y sorprendieron a los demás que estaban dormidos. Basavilbazo ha enviado alguna gente para componer aquello y es regular que lo ocurrido les sirva de escarmiento para no dormirse a pierna suelta.

El subdelegado de Tuscacuesco me dice que ha practicado las más exquisitas diligencias, para averiguar si los alcaldes e indios tenían alguna correspondencia con la canalla, y nada ha podido descubrir, y que por los informes secretos que ha tomado resulta que todos los alcaldes actuales son de la mejor conducta, sin haberse mezclado jamás en la

insurrección.

He recibido hoy carta de Cuellar; dice que ayer a las dos se le unió Laveria, y que mañana temprano cataran en Tizapán, donde parece que se halla la chusma. No deja de aumentar mi cuidado lo que escribo Mangino, aunque confío en nuestra gente porque es la mejor, y no he determinado que salga Arango hacia San Jerónimo por que a más de no considerarlo ya oportuno, por la distancia, es muy corta la fuerza útil que podría llevar, y otras consideraciones.

Marcha mañana el capitán don Marcos Gutiérrez y lleva un enfermo del batallón de Guadalajara y otro de dragones do Nueva Galicia.

Es de vuestra merced etcétera.— *Pastor*.

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos  
Raquel Güereca Durán  
Eric Adrián Nava Jacal  
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado  
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602